
企业 活 力 源 泉 在 哪 里

民主决策 使周 至县 邮 电 局 充 满 生机
本报讯 深化企业 改革是 搞活

企业 的 内 在动 力 ，加 强企业 民主建
设是增强企业活力 的源泉。周 至县
邮电局领导对此是有深刻体会的 。

1985年这个局 实行局长负责制
后，首先 实行 了 领导与职工的 民主
对话制度。每季度 由局长 向职工通
报一次局情 ，职工同 局 领导之间 进
行一次 面对面的咨 询答辩会 ，职工

可就思想和 企业 的 重大问 题 当 面向局
长提 出咨询，由 局长解答。这样使千
群之间 存在的一些 问 题和 矛盾得到 了
正确的认识和处理。去年庞长春等 局
领导为 解决通信能 力 不足问 题，多 次
到话 务 班 问 计于职工 ，同23名职工
恳谈 ，根据职工意见 ，合理调整 了 人
员，增装了 100门 总机 2部 ，满足了
用户需求。

二是组织职工参与 企业 管理。局
领导推荐邀请企业 的 行 家 能 手组成

“ 能人智囊会”来集中 群众智 慧，为
领导决策提供优化方案。一年 多 来 ，

“ 智囊会”研 究 提 出 了 “局 职能 人
员、班组长选聘办法”等 四项改革方
案，收效显著 。

三是坚持 民主监 督干部 。局 领导
在广泛征求群众意见 的基础上 ，制订
了“领导班子思 想 作 风 建设十条 纪
律”，让 职 工代 表 公开 评 议 领导干
部，每 年对企业干部 进行 一次 民意测
验。

由于局 领导能充分尊重职工的 民
主权力 ，目 前全局上下政通 人和 ，企
业民主建设和生产 稳步前 进 ，先后被
当地政府和省局命名 为 “文明 单 ”
和“先进企业”。（乔 建保 ）
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本报讯 我省卫生护理人
员缺额大 ，业务素质差 ，远不
能适应护理工作的需要 。有关
部门 呼吁 ，全社会 要 关 怀 护
士，重视护士 工作 。

据有 关 部门 统 计：截止
1985年底 ，我 省有医生 49683
人，护理人员 29365人 ，医护
比例 1.7：1。而按照规定 ，医
护比例应是1∶3。据测算 ，我省
每年护士 自 然减员 460多 人 ，
因事业发展每年需要 增加1800
多人。按照七五计划 的要求 ，
全省 缺 编 护士 23670多 人 。
另外 ，在编护士 中 不在岗 的 情
况严 重 ，据西安地 区18所医院
中的3015名 护理 人员 的情 况回
顾调查 ，因 改做其它 工作和 行
政出差 的 累计折合 每年为 550
人，因病 、事 、婚、产假和哺
乳等 原因 请假 日 数累计折合相
当于917人三 年 不在 岗 。这 就
更加加大了 在 岗 护理 人员 的 工
作量 。西医二院夜 班护士一个
人要 管40—50张床位 。另外 ，
护理人员 的 业 务 素 质 差 ，在
全省 29365人 中 ，有护士以上
职称 的 占 56.6%，助 产士 占
5.4％，护理 员 占 30.35%，还
有在 岗 而无职称 的 人员 。据有
关部 门 和 单位反映：护士进修
难，至 今全省有30%的护士未
受任 何 培训 ，全省无一所 专业
护校 ，全 国 无一所护 士 专 业
的函 校。另 外 ，由 于 “重医
轻护”的 传统 思想 ，社会上和

有关方 面对 护 士 的 生活 、工作 和 学 习 中 的 实 际 问
题重视不够 ，因而造成 了 护士 中 一些人有改行的
思想 ，据 对西安市 3015名 护士 的 调查 ，现参加 财
会、法律等 非 专 业 学 习 的 人占 18.34%，已改行
的占 17％。　（赵观进 ）
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“ 出 气 室”与 好 建 议

据报载 ，安 徽蚌 埠 卷 烟厂 专 门 设有
“ 出 气 室”，厂 领 导 听 到 有 人 “骂 娘”
发牢 骚 后 ，便把 他请到 “出 气 室”，听
他发 牢 骚 。两 年 来 ，该 厂 “出 气 室 ”已
接待职工达一千 多 人 次 ，这 些 人不 仅 出
了气 ，厂 领 导
还从听 他们 的
气话 中 了 解 到
不少 好 的 意 见 ，收 到 了 四 百 多 条 有 价 值
的建 议 。

读罢 这 则 消 息 ，我 不 禁 为 这 个厂 领
导的 豁 达 大 度 和善 于 听 取意 见 的 精 神 所
感动 。

有事 “骂 娘”发 牢 骚 ，当 然 是 不 可
取的 。但 多 数职工 的 牢 骚 往 往 是针 对 我
们工 作 中 的 一 些 不 合 理 、不科 学 东 西 而

来的 。我们 的 领 导 者 如果 能坐 下 来。认
真听听 他们 的 牢 骚 ，再 做 些 工 作 ，就会
把职工 的 不 满 对立 情 绪 化 为 积 极 上进 的
激情，还会 听 到 许 多 好 的 意 见，这对 我
们搞 好 工 作会 大 有 益 处 。但 我们 有 些 企

业领 导 ，一听
到职 工 发 “牢
骚”，或 暴跳

如雷 ，厉 声 斥 责；或 过 后 算 帐 ，寻 机给
穿“J鞋”，不 仅 坐 失 了 许 多 了 解职 工
意见 的 良 机，还挫 伤 了 一 些 职工 的 热 情
和创 造性 。见 贤 思 齐，这
些领 导 同 志 应 学 学 蚌 埠 卷
烟厂 领 导 的 样 儿 。

（ 王广 渊 ）

咸阳 工农兵批零商店加强职业道德 规范 服务管 理

荣获 多种 先 进称号 年 实 现税利 逾 百 万
本报讯 咸阳秦 都 区 百货公

司工农兵批零商店加 强职业道德
教育和服务规范管理 ，认真执行
党的 商业政策 ，促进 了 两个文 明
建设。先 后 被 区 、省 、商业 部

授予 “优质服务 单位”、“思想
政治 工作 先 进 单 位 ”等荣 誉称
号。

这个批零商店在对职工进行
道德教育 中 ，结合商店交易 出现

的收受回扣及其 池不
正之风等 问题 ，明 确
规定 ：对徇私情购进
的质次价高商品造成
积压的 ，由 当 事人负

责赔偿损失 ，凡 接 受 对 方馈
赠不 上交 组 织的 ，均 以贪污
论处。各 柜 、组职工严格执行
这一规定 ，从1984年下半年 以
来，他们 将进货 时收到 的675元
外单位 的奖励款全都主动上交
给商店 。

为了保 护 消费者的 利益 ，
店里还制定 了38条服务规范 和
2 1条 管理规范，做到 了 “不搭
配、不乱涨价、售 出商品质量
有问 题的保修保退，定期检查
衡器 ，做到秤平尺准 、不掺杂
使假，不以 次充好，不 出售霉
变食 品”等 。同 时，他 们 还 采
取了便 民措施 ，使小商品 的 经
营品 种 由 过去的240至300个 ，
增加到 现在的500到600个，从
1984年起，这个店完成的 销售
额和 实现的 利润逐年猛增 ，去
年又实现税利逾百万 ，人均 贡
献11000元 。　（范 国 俊 ）
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红五月 西 安 歌坛又 添 一 曲

八城 市 青 年 歌 手 欢 唱 “山 丹丹 ”

本报讯　第二
届全 国 八大城市青
年优秀歌手 “山 丹
丹”音乐 周 昨晚在
省体育馆开幕 。来 自 北京 、上 海 、
天津、广州 、武汉 、哈尔 滨 、成都
以及西安的20多 名 歌手竞相登 台 献
艺。

在昨晚的 演 出 中 ，北京 的 全 国
首届通俗歌 曲 大奖赛一 等 奖获得 者

许丽丽 、天津吉它弹 唱一 等奖获得者
马常 宝 、上海诵 俗歌曲 大赛一 等奖获
得者 郭缨以及西安 的 民歌手郭 鸣杰演
出的 《春光美 》、《刘海砍樵 》等歌
曲激起八千名 观众的 阵阵掌声 。演 出
将于19日 结束 。　（于 希 民　冯 瑜 ）

在平凡的岗位 上

昔日 “拉 兹 ”今日雷锋

国营大荔农场 基建队青 工 郭孟
学，以雷锋为 榜 样 ，积极为周 围群
众做好事 ，无私地 帮助 他 人 ，在为
使他人生活得更美好 的劳 作 中 实 现
着自 己 的人生价 值 。

小郭半生坎坷。1953年 他出生
时，母亲 因 做了 一 个 “不吉祥”的
梦，他便 被 当 作 “克星”送给 了 别
人。以后 ，他曾 有 过两 个父 亲，但
是都没有 给过他多 少 家庭 的温暖 和
教育。他十几 岁 时 就 过上 了 “拉
兹”的 流浪生活。因 偷 盗 他 受 过
处分 ，但农场 领 导 并没有 鄙弃 他 ，
经常 在 生 活上关 怀 救济 他，给他
安排 了工作。1982年 ，农 场 领 导
还给 他 贷 了 一笔 钱，帮 他买 车跑

运输，使 他摆脱了
贫困 ，走 上 了 富裕
的路 。这 时，回

想着 农 场 组 织对 自 己 的关怀帮助 ，
他深深 地为 自 己 的 过 去 感 到 羞愧，
决心 改 过 自 新，重新作人。从此 ，
在雷锋那无私 的奉 献精神的激励下 ，
他跳下水 救 过 溺 水的人；爬上房扑
灭过 大 火；抢 救 过遇 难 职 工 的 财
产；路上送过流产 的孕妇和 陌生的病
人；最近 ，小郭和 他爱人侯美 霞又拿
出近千元钱 买 回 炉 渣，并 动 手把 场
部大院 里 四 条 马路修 整 一新。人们称
赞小郭是 浪 子回 头 金 不 换 ，昔 日 的
拉兹 ，今 日 的 雷
锋。

（ 陈 国 富 ）

包建 扶上 马 联 营 送 一 程

西安近 代化 学 研 究 所 大 力 扶持 乡 镇 企 业 发展

本报讯 西安近代
化学研究所 发挥 自 身 的
技术和 人才优势 ，采取
包建扶上马 ，联 合送一
程的方法扶持地方 乡 镇
企业发 展经济 ，收 到 明
显的效果 。

这个研究所通过调
研，针对 目 前 乡 镇 企业
普遍 存 在 着 的一 缺技
术，二缺资金 ，三缺项
目，四 缺 管理 人才的 问
题，采取以 资源调查 ，
项目 论 证 ，生产 线的 设

计到建设
一帮到 底
的做法扶
持乡 镇企

业。他们 了解到延川 县
拥有 大量红 薯 和大枣
资源优 势 后 ，就 主 动
为该 县 包 建了果脯和
枣酱 生 产 线 各一条 ，
仅用 了八个月 便 建 成
投产 ，年产 枣 酱 三 百

吨，各 种果脯一百多
吨，效益达二十四万
元。

与此同 时，他们
还采取联营送一程的
做法 ，经常派 出技术
人员到 包建的 乡 镇企
业培养 管理和技术人
才。他们派 出工程师
赵珍娣和助理工程师
吕桂兰到 镇坪县一个
猕猴桃生产线担任厂
长后 ，使这个厂 的 干
部和工人管理技术水

平有 了很 快 提高，生
产的猕猴桃酱填补了 国
内的一项空 白 ，浓缩猕
猴桃汁的质量也在国内
处于领先地位 。

（ 张林鹏　马 勇 ）
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▲咸阳 市把 “双
增双节”同 深化企业
改革 、财税检查和 财
务审计结合起来搞 ，
使工业总产 值和上交
利润 同 步增长。据统
计，今年第一季度全
市工业总产 值完成一
亿五千七百二十八万
元，上交利润 和 财政
收入分 别 比去年同 期
增长 百分之六十和 百
分之十点七 。

（ 胡 克 正 ）

▲ 商南县积极发
展纳纱刺绣。目 前 ，
全县已建立生产点47
个，从业人员发展到
二千多人，去年共加
工成 品七千多件，纯
收入30万元 ，纳纱刺
绣已成为 许多群众致
富的 重要 门 路 。

（ 吕 萍 ）

▲我国今年新建
五个大中型机场，并
扩建、续 建 一批 机
场。新建的五个大中
型机场是，我省的咸
阳机场，青海的西宁
机场 ，浙江的宁波机
场、温州机场 ，沈阳 的
桃仙机场。
另外 ，现正
兴建的我省
榆林机场等
七个机场也
加快了 工程
进度 ，争取
早日 竣工投
入使用 。

（ 钟 新 ）


